Урок русского языка в 7 классе на тему: «Буквы А  - О  на конце   наречий с приставками».
Цель и задачи: развитие у учащихся ассоциативного и образного мышления, интеллектуальных способностей, позволяющих учиться самостоятельно; познакомить учащихся с условиями выбора и написания букв о и а на конце наречий с приставками из -, до - , с -; формирование умения находить наречия на изученную орфограмму и правильно писать их; воспитание познавательного интереса к изучаемому материалу.

Оборудование: раздаточный материал, ИКТ.

Технологии: элементы технологии проблемного обучения.

Ход игры:

1. Организационный момент. Слово учителя.

-Ребята, сегодня на уроке мы с вами приступим к изучению новой темы. А вот какой, скажете мне вы, после выполнения некоторых заданий.

2. Создание проблемной ситуации «с удивлением», побуждающий к гипотезам диалог: 

Учитель: Прочитайте предложения на доске.

Учащиеся читают:

1. Раньше мы редко ездили отдыхать на море.

2. Солнце изредка показывалось из-за туч.

3. Слева возвышались горы, справа чернела пропасть.

4. Я посмотрел налево, потом направо.

5. Стриж метнулся вправо.

6. Пол был вытерт досуха.

7. На улице было солнечно, сухо и пыльно.

8. Он заново начал писать сочинение.

9. За окном снова начался дождь.

Учитель: Найдите в них однокоренные слова.

Учащиеся: Редко,  изредка,  слева,  справа,  налево,  направо,  вправо, досуха,  сухо,  заново,  снова.

Учитель: Какие это части речи?

Учащие: Наречия.

Учитель (предъявляет факт): Выделите их суффиксы.

Учащиеся выделяют суффиксы, испытывают удивление – возникновение проблемной ситуации.

Учитель (побуждает к осознанию противоречия): Что интересного заметили? 

Учащиеся (осознание противоречия): Среди этих наречий есть однокоренные, которые имеют схожее лексическое значение, но гласные в суффиксах на конце слов у них разные.

Учитель (побуждение к формулированию проблемы): Какой возникает вопрос?

Учащиеся: Почему на конце однокоренных наречий разные гласные? (Учебная проблема как вопрос).

Учитель: Над какой темой будем работать? 

Учащиеся (формулируют тему урока): Буквы  А - О на конце наречий. 

Учитель: Запишите тему урока. (Побуждение к выдвижению гипотез): Посмотрите ещё раз на слова. Какие будут гипотезы о правописании а –  о  в суффиксах наречий? 

Учащиеся: о  пишется,  если ударение на гласный в корне; А – если гласный в корне безударный. (Ошибочная гипотеза 1).

Учитель: Все с этим согласны? (Побуждение к устной проверке).

Учащиеся молчат.

Учитель: Все ли слова с ударной гласной в корне слова имеют – о  на конце? (Подсказка к контраргументу).

Учащиеся: Слово справа имеет ударение в корне, но – а на конце (контраргумент).

Учитель (побуждение к выдвижению гипотез):  Ещё  какие есть гипотезы?

Учащиеся: А пишется в наречиях с приставками. (Ошибочная гипотеза 2).

Учитель: С этой гипотезой все согласны? (Побуждение к устной проверке).

Учащиеся: Нет. В словах изредка, направо есть приставки, но на конце разные гласные (контраргумент).

Учитель (побуждение к выдвижению гипотез): Другие гипотезы есть?

Учащиеся молчат.

Учитель: Попробуйте сгруппировать слова. По какому признаку это можно сделать? (Подсказка к решающей гипотезе 1).

Учащиеся: По способу образования:  суффиксальный  и приставочно-суффиксальный. (Группируют слова).

Учитель: От каких слов они образованы? Запишите их рядом в скобках. Обратите внимание на то, какая гласная пишется на конце наречий, образованных приставочно-суффиксальным способом. (Подсказка к решающей гипотезе 2).

Учащиеся: Гласные - а, - о. 

Учитель: Какую закономерность вы видите? (Подсказка к решающей гипотезе 3). 

Учащиеся: Слова с приставками    в -, на-, за- пишутся с - о на конце, а слова с приставками из-, до-, с- пишутся с -а на конце слова.

(Решающая гипотеза).

Учитель: Как проверить вашу гипотезу? (Побуждение к практической проверке).

Учащиеся: Выпишем в первый столбик слова с приставками в-, на-, за-, а во второй – с приставками из-, до-, с- и посмотрим на их суффиксы.(План проверки).

Учитель: Делайте.

Учащиеся выписывают слова.

Учитель: Что дала проверка?

Учащиеся: Наречия первого столбика пишутся с – о в суффиксе, а наречия второго столбика пишутся с – а в суффиксе. (Аргумент). 

Учитель: Сформулируйте общий вывод. Почему на конце наречий пишутся разные гласные? 

Учащиеся (формулируют правило – открытие нового знания): Отвечают на вопрос: наречия с приставками  в -, на -, за- пишутся с -о на конце, наречия с приставками из-, до-, с- пишутся с -а на конце.

Учитель: Попробуйте графически объяснить выбор орфограммы. Как вы можете дополнить формулировку темы урока? Сверьте свой вывод с учебником на странице …

Учащиеся (графически объясняют выбор орфограммы, дополняют формулировку темы урока: буквы   А – О  на конце наречий с приставками, сравнивают свои выводы с учебником): Всё верно.

Учитель: А теперь обратите внимание на эти слова на доске: изнеженно, дословно, связно. Что интересного заметили? (Побуждение к осознанию противоречия).

Учащиеся: Это наречия с приставками из-, до-, с-, у которых в суффиксе пишется буква -о. 

Учитель: Какой возникает вопрос? (Побуждение к формулированию проблемы). 

Учащиеся: Почему у наречий с этими приставками на конце пишется буква - о? 

Учитель: Используя открытое вами знание, попытайтесь предположить причину такого написания. 

Учащиеся (выдвигают свои предположения, которые принимаются учителем к сведению, до появления решающей гипотезы): Эти наречия образованы суффиксальным способом от прилагательных, которые уже имели приставки: изнеженный, дословный, связный. 

Учитель: Сравните свой вывод с учебником.

Учащиеся (сравнивают): Всё верно. 

3. Воспроизведение нового знания (несколько учащихся повторяют правило со своими примерами).

4. Усвоение новой темы. 

    А) Комментированное письмо.

1.    Раскалить добела (белый, без приставки).

2.    Изредка рассказывать (редкий, без приставки).

3.    Доверчиво посмотрел (доверчивый, с приставкой).

4.    Повернуть налево (левый, на- не влияет).

     Б) Замените словосочетания одним синонимом-наречием на наше правило.
Образец: расстаться на долгое время = надолго расстаться.

Учитель диктует словосочетания, дети записывают синоним-наречие.

1. Плотно, вдоволь, вволю, всласть, сколько влезет поесть = досыта поесть.

2. Выехать, пока еще светло, не стемнело = засветло выехать.

3. Навещать нечасто, редко = изредка навещать.

4. Приходить в гости без стеснений = запросто приходить.

5. В пылу спора, под горячую руку обидеть = сгоряча обидеть.

6. С давних пор, с незапамятных времен сеять = издавна сеять.

7. Встретить гостеприимно, с распростертыми объятиями = радушно встретить.

    Проверяем. Сколько наречий с суффиксом -а? (4 слова). Это наречия: досыта, изредка, сгоряча, издавна. Остальные наречия с суффиксом  -о? Это наречия: засветло, запросто, радушно. 
      Физкультминутка.

Учитель проводит физкультминутку для всех детей, употребляя наречия на изученную орфограмму: сначала, влево, вправо, налево, направо, снова и т.д.
       В) Вставьте пропущенные буквы, раскройте скобки, объясните правописание, определите способ образования наречия.

1.(из)давн__, 2.(с)лев__,

3. (до)статочн__, 4. (с)прав__,

5. (до)темн__, 6. (до)стойн__,

7. (за)светл__, 8. (из)далек__,

9. (на)мертв__, 10. (до)словн__,

11. (на)чист__, 12. (за)нов__,

13. (до)сух__, 14. (на)глух__,

15. (в)прав__, 16. (до)красн__,

17. (ис)кос__, 18. (за)прост__,

19. (с)горяч__,  20. (на)черн__.

       Г) Вставьте пропущенные буквы, выделите изученную орфограмму. Графически объясните знаки препинания в предложениях. Сделайте морфемный разбор слов.
1. Окна вагона часто бывали наглух__ залеплены снегом. (А. Гайдар)

2. Небо было раскалено почти добел__ . (М. Горький)

3. Корабль раскачивало направ__ и налев__ . (В. Короленко)

4. Изредк__ из тумана возникало2 одинокое дерево или столб и вновь исчезало. (Ю. Нагибин)

5. Сгоряч__2 не добудешь калача. (Русская пословица)

6. Дверь, в которую будешь входить, не захлопывай наглух__. (Узбекская поговорка)

7. Рыбак рыбака видит издалек__ . (Русская пословица).

8. Кирила Петрович заезжал запрост__ в домишко своего старого товарища. (А. Пушкин)

9.  Хата эта была занов__ покрыта камышом, подправлена. (Л. Толстой)

10. Через два часа наступление возобновилось сызнов__ . (М. Шолохов)

11. Издавн__ русские считались2 храбрыми воинами. (А. Толстой)

12. Курицу досыт__ не накормишь, а девицу не нарядишь.(Русская пословица)

5. Домашнее задание.

6. Рефлексия.

-Достигли ли мы цели урока? Научились выбирать гласные на конце наречий с приставками из-(ис-), до-, с-(со-), в-(во-), на-, за-? (дети отвечают) Урок окончен. Всем спасибо. Молодцы!

